
Alistan plan carretero para
aeropuerto en Santa Lucía
Nos cuentan que el secretario de Comuni
caciones y Transportes, Javier Jiménez
Esprín alista la presentación de un pro
yecto de infraestructura para comunicar al
actual Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México con lo que será el nuevo
aeropuerto en la base militar de Santa Lu
cía. No se tratará, nos dicen, de un carril
confinado, como se había mencionado,
para conectar ambas terminales aéreas,
sino de un ambicioso proyecto carretero
que irá a la par de todo un desarrollo de
infraestructura en la zona y que buscará
detonar el crecimiento económico en la

región. Se espera, nos comentan, que el plan pueda ser presenta
do este mismo año y que arranque lo antes posible.

De cocos y despidos
Hubo respuesta del PRI en la Cámara de Diputados a lo que dijo
la viceeoordinadora de Morena, Tatiana Clouthier, sobre los
despidos que han registrado algunas dependencias de gobierno
como el SAT. La diputada morenista dijo que si no alcanzan los
recursos "son los de Peña, porque son los que dejó". Y el coordi
nador de los priistas, René Juárez, respondió que bajo ese razo
namiento se podría pensar que "si alguien va por Acapulco y pa
sa debajo de una palma y le cae un coco, igual van a decir que es
culpa de nosotros". Más allá de quién tiene la culpa, el tema de
los despidos se ha colocado como una preocupación relevante
que muchos temen se recrudecerá en enero cuando el actual go
bierno haga recortes en las secretarías de Estado.
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La cuesta de enero para burócratas
Y mientras una parte de la burocracia está en alerta por la posi
bilidad de que sean despedidos en los próximos días, hay otros
que ya están preocupados, pues tendrán que trabajar más por
menos sueldo. Nos dicen que en varias dependencias de gobier
no les han hecho saber que al inicio de 2019 se cumplirá con la
instrucción presidencial de que las labores serán de lunes a sába
do. Y una vez que quede aprobado el Presupuesto sabrán cuál se
rá su ingreso, y en los casos que corresponda, el monto del recor
te a su salario. Así que al parecer este año la cuesta de enero será
más empinada para algunos.

Padre Solalinde enciende la polémica
Nos hacen ver que una muestra del ambiente de polarización
que se vive en el país quedó demostrada con las reacciones que
se dieron a las imágenes publicadas en días pasados en las que el
padre Alejandro Solalinde sostiene entre sus brazos a un niño
Dios con los rasgos característicos del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Para la iglesia Católica se trata de un he
cho "sacrilego y blasfemo", sin embargo el padre Solalinde asegu
ra que el hecho se dio en el contexto de una pastorela y que mu
chas veces en esas representaciones escénicas se incluye política,
sátira, buen humor y que nunca hubo mala voluntad, ni inten
ción de irreverencia a nadie, así como tampoco de faltar al respe
to a lo que representa para los católicos la imagen. Sin embargo,
las redes ardieron con el tema y los insultos y descalificaciones
de uno y otro lado no se hicieron esperar.

Alejandro Solalinde

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Ex gobernador presume obras... inconclusas
En Jalisco, nos cuentan, más de una ceja
se ha levantado, luego de que se eviden
ciara que el ex gobernador Aristóteles
Sandoval Díaz (PRI) utilizó los últimos
días de su administración para fotografiar
se y presumir obras inconclusas o que no
estaban en condiciones para comenzar
operaciones. El ejemplo más escandaloso,
nos detallan, es la línea 3 del Tren Ligero,
cuyo inicio de funciones se mantiene en
vilo debido a que aún faltan 3 mil millo
nes de pesos para terminar. Otro caso, nos
comentan, es el Planetario Lunaria, que
abrió sus puertas unos cuantos días hasta

que la nueva administración de Enrique Alfaro Ramírez lo ce
rró por problemas de seguridad y apenas comenzó a operar nue
vamente. La lista sigue y, nos aseguran, en ella están la remode
lación del Paseo Alcalde, la construcción del nodo Belenes y el
remozamiento de la Plaza de Armas. Habrá que ver qué otras
sorpresitas dejó don Aristóteles, nos comentan.

¿Otro Monreal rumbo a la gubernatura?
Nos platican que la nueva "superdelegada" del
gobierno federal en Zacatecas, Verónica Díaz,
organizó una posada con periodistas, donde re
sultó opacada. El motivo, nos señalan, es que el

evento fue apadrinado por David Monreal Ávila, coordinador
general de Ganadería de la Sader (antes Sagarpa), quien se lució
con los comunicadores echando la casa por la ventana. Incluso,
nos dicen, don David se apoderó de la palabra para desear feliz
Navidad a los asistentes y presentar a doña Verónica —quien
también es su cuñada—, así como a los seis coordinadores regio
nales que tendrá la entidad. Para muchos, nos dicen, esta es la
señal de que el morenista va con todo rumbo a 2021.
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Alcalde paceño cede ante gobierno estatal
El alcalde morenista de La Paz, Rubén Muñoz Álvarez, está ce
rrando el año con mucha fiesta y fraternidad, al poder pagar los
aguinaldos y las vacaciones de sus trabajadores e impulsar un
desfile náutico navideño por la bahía. Y aunque con ello se ganó
el aplauso de la ciudadanía, don Rubén ha tenido que tragarse su
orgullo pues, nos recuerdan, hace unas semanas el edil amagaba
con emprender una batalla legal contra el gobierno estatal por
haber recibido de la administración federal pasada el usufructo
(uso y cuidado) de la zona federal marítimo tenestre del malecón
paceño. Sin embargo, ante la falta de recursos, don Rubén tuvo
que tocar la puerta del gobernador Carlos Mendoza Davis
(PAN), quien lo rescató con un préstamo de 27 millones pesos
para cumplir con sus obligaciones de fin de año. ¡Auch!

Sección 22, sin molestias para AMLO
Propios y extraños, nos hacen saber, se sorprendieron después de
que por primera vez la Sección 22 del Sindicato Nacional de Tra
bajadores de la Educación (SNTE) no se manifestó durante una
visita presidencial en Oaxaca. Así, nos
señalan, para algunos la razón para
que dejaran fluir la gira de Andrés
Manuel López Obrador es que el
magisterio mantiene un proceso de
diálogo con el gobierno federal,
mientras que otros no descar
tan que se trató de una forma
de "agradecimiento" por
tumbar la reforma educa
tiva. ¿Será?

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Asegura el presidente Andrés Manuel López
Obrador que el ajuste de personal en la bu
rocracia de su gobierno busca recortar arriba,

pero no abajo. Sin embargo, el hacha está golpeando
en todas las ramas del árbol, arremete sin criterio ni
racionalidad contra ese pueblo vestido de civil que son
los funcionarios públicos.
Miles de familias en todo el país están siendo arrojadas

a un fin de año precario y un ¿ituro muy incierto porque
sus parientes funcionarios han perdido el empleo y los
dejaron con una mano atrás y otra delante.
La podadora parece ciega frente a la antigüedad, el

lugar en el escalafón, el puesto, la plaza en el servicio
profesional, el sexo o la vulnerabilidad.
Al parecer, toda persona que haya estado en la nó

minafederal es susceptible de despido porque pesaso
bre ella el delito grave de haber trabajado para la ad
ministración anterior. Poco importa si son buenos o
malos trabajadores, si dejaron la vida en su puesto, si
mantienen a varios familiares, si pagan renta o tienen
una hipoteca, si sus hijos están en la universidad, si un
adulto mayor depende de su salario.
Quienes ahora mandan tienen la convicción de que

sus antecesores son cómplices del delito de corrupción;
por eso les urge correr a cuantos sea posible, para que
otras personas, con aspiraciones políticas diferentes,
ocupen los lugares en el gobierno.
La actitud de los recién llegados es la misma que se

observa en las novelas de piratas: cuando el Corsario
Negro logra asaltar la nave contraria, sus filibusteros
tienen derecho a apoderarse del botín enemigo.
Los cargos públicos y los recursos administrados por

la burocracia son ese botín que el Corsario toma sin
pedir permiso, porque le toca, porque es justo, porque
ya era hora.
"Nos están tratando como si fuéramos el enemigo,

sólo por haber trabajado en administraciones pasa
das" , lamenta una funcionaría del Servicio Profesional
de Carrera, con 25 años de antigüedad, en la Secretaría
de Gobernación.

"Nos obligan a renunciar, después de 33 años de ser
vicio, y sin indemnización," denuncia otra funcionaría
del Servicio de Administración Tributaria.
Los números del despido son aún desconocidos, pe

ro corre el rumor de que el volumen es masivo: el pue
blo vestido de civil está siendo arrojado sin ninguna
consideración.

"Desde hace meses (la gente del nuevo gobierno) so
licitó un listado de trabajadores con nombres, antigüe
dad, RFC y otros datos. Luego palomearon, a raja tabla,
quién se iba y quién se quedaba."
No solo la incertidumbre sino también el miedo re

ame la intimidad de decenas de miles de familias que
desconocen el futuro de su economía porque sus pa
rientes, los burócratas, se volvieron, de la noche a la
mañana, persona non grata.
Esta tragedia se debe a la ausencia de un servicio pro

fesional de carrera que, antes de la llegada del Corsario
Negro, hubiese asegurado estabilidad en el empleo para
los trabajadores de la Administración Pública Federal.
Durante años los gobernantes del PRI, y también los

del PAN, prometieron instaurar un sistema profesional
de ingreso, permanencia, avance y retiro para que los
funcionarios pudieran blindarse de las ambiciones de
la politiquería, pero nunca cumplieron.
Desde la época de la colonia los gobernantes mexi

canos tienen propensión a pagar favores políticos con
cargos públicos: regalan notarías, puestos en las adua
nas, en la inspección de obra pública, ofrecen cargos de
maestro, de asesor, de supervisores y tantos otros.
Al parecer también en la Cuarta Transformación la

burocracia seguirá siendo vista como botín: una nave
para corsarios con deseos de venganza.
ZOOM: Un gran pendiente no resuelto de la demo
cracia mexicana es profesionalizar a la burocracia para
que, sin importar el partido que esté en el poder, la
administración de los bienes que son de todos se haga
lejos de las pulsiones más bajas de la piratería •
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CIRCUITO
INTERIOR I

LA CDMX anunció
ayer que las comidas
navideñas para
población vulnerable
no se harán más en
el Zócalo, sino en
los albergues, para
garantizar que se
sirvan a quienes de
verdad las necesitan.

QUIENES SON

buenos para leer
entre líneas aseguran
que la indirecta no
sólo iba dirigida a uno
que otro capitalino
gandalla.

SEGÚN ESTO,
en la Secretaría
de Desarrollo Social
detectaron que varios
trabajadores ya
habían agarrado
de costumbre
enterarse cuál iba a

ser el menú e... ¡invitar
a toda su familia!

BUEN provecho,
¡aprovechados!

• • *

AUNQUE no se
ha oficializado,

todo indica que
Semovi ya terminó
su evaluación

sobre Ecobici y
que sí cambiará de
concesionario.

EL TITULAR de
Movilidad, Andrés
Lajous, había dicho
que la empresa
Clear Channel ha
dado buen servicio,
pero que buscarían
mejores opciones.

YALPARECERya
las encontraron,
porque dicen que a
la actual operadora
ya le dieron 90 días
para que entregue el
changarro.
LO QUE TRAE
inquieto a más de
uno es que personal
de la CDMX que
labora en él ya está
siendo trasladado a
otras plazas.

COMO SI, en
el tema de las bicis,
no'todo marchara
sobre ruedas.
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Amor en plenitud
Aquella casa conservaba la an

tigua costumbre navideña si
una chica pasaba por abajo de

una rama de muérdago el varón que
estaba más cerca tenía derecho a darle
un beso en la mejilla El dueño de la
casa le preguntó a Babalucas: "¿Verdad
que es muy agradable besar a una chi
ca abajo del muérdago?". "Es cierto
responde el tontiloco. Pero se necesi
ta cierto tiempo para llegar a ese grado
de confianza"... Doña Panoplia de Al
topedo terminó de hacer sus compras
navideñas y fue a pagar en la caja Co
mo lo hizo con un cheque el empleado
le pidió su dirección. Ella se la propor
cionó. Mientras la anotaba comentó
el hombre refiriéndose al intenso trá
fago de clientes: "Es un manicomio
¿verdad?". "¡No, señor! se indignó do
ña Panoplia, ¡Es mi casa!"... Nalgari
na le comentó a su amiga Pomponona
"Tengo amistad íntima con Santa Hoy
en la noche lo veré". "¿De veras?" se
asombró Pomponona. "Sí confirmó
Nalgarina A menos que se haya ente
rado de lo de los Reyes Magos"... El pa
dre de la niñita la llevó a la juguetería
Le mostró las muñecas. Pero la niña
dijo: "Mago, papi". Le presentó otros
juguetes, y repitió la niña: "Mago".
Desconcertado, el señor fue con un
dependiente y le preguntó: "¿Tienen

algún mago de juguete? Mi hijita me
está pidiendo uno". El empleado iba
a contestar que no había tal cosa en
existencia, pero en ese momento dijo
la niña de pie sobre un charquito: "Ya
m'hice, papi"... Alguna vez le pregun
taron a un anciano qué regalo quería
en Navidad. Respondió sencillamente:
"Otra". Es decir, pidió el don de la vida
Mayor regalo que ése no hay, y noso
tros lo tenemos. Hemos de agrade
cerlo, sobre todo porque lo recibimos
gratuitamente. Amar la vida respetar
la en las mil variadas formas en que se
presenta preservarla... Todos esos son
modos de agradecer el prodigio del
cual somos depositarios. Y otra mane
ra hay de agradecer la vida dar senti
do a la nuestra Porque yo creo que ese
gran prodigio que es la vida no es algo
que carece de significación. Hacia al
gún rumbo ha de estar encaminada
nuestra vida, aunque ahora no poda
mos imaginar ese destino. Tampoco
la primera forma de vida que buho
sobre la Tierra pudo imaginar la cate
dral de Chantres, aunque en ella iba ya
la semilla de esa catedral. Si la criatura
animal evoluciona, también la criatu
ra espiritual ha de evolucionar. A mi
entender esa evolución es hacia el
bien. Lo digo a pesar de tantas y tan
tas evidencias en contrario, aportadas

lo mismo por débiles que por podero
sos. Alguna vez, intuyo, llegaremos al
sumo bien, que es donde todo comen
zó. No puede tener la historia otro
final. Lo del agua al agua, y lo del bien
al bien. Estos días los de la Navidad
nos dan un atisbo, siquiera sea borroso,
del gran bien. Ese gran bien es el amor.
Aun manifestado en forma tan imper
fecta como es todo lo humano, nos
permite adivinar el bien total, aquel
Amor en plenitud al que algún día
alguna eternidad habremos de lle
gar. Mientras eso sucede, en tanto se
cumple el gran propósito de la vida
hagamos que la nuestra sirva, siquiera
sea en la medida de lo humano, a ese
propósito de bien, de amor. Que al
guien aporte belleza; que otro traiga
justicia; que aquél consiga algo de ver
dad. Y seamos humanos, sobre todo
con aquellos a quienes la pobreza y los
males que eon ella vienen han alejado
de lo humano. Hagamos el bien a los
demás en nuestra vida diaria con pe
queñas acciones de bondad, que es el
ropaje cotidiano con que el amor se
viste. Ése sería un bello regalo de Navi
dad. Y ese regalo nos lo haríamos, an
tes que a nadie, a nosotros mismos. Se
ría como un renacimiento en Navidad;
sería como una nueva vida en Año
Nuevo... FIN.
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La ley de la turba
Y la turba incontrolada o incontrolable

es solo la voz de la locura,
no la voz del pueblo".

Robert Kennedy

CUERNAVACA. El artículo 494
del Código Penal señala: "In
currirán en la pena de prisión

de seis meses a un año o multa de dos a
veinticuatro meses los que promuevan,
dirijan o presidan manifestaciones u
otra clase de reuniones ante las sedes
del Congreso de los Diputados, del
Senado o de una Asamblea Legislativa
de Comunidad Autónoma, cuando es
tén reunidos, afectando su normal fun
cionamiento". Solo que no es el Código
Penal mexicano, sino el español. Los
legisladores españoles entendieron en
su momento que no es bueno para
un país que sus parlamentarios sean
presionados por grupos organizados.

En México, en cambio, estos gru
pos pueden presionar a los legisladores
con todo el respaldo de los códigos
legales. Sus principales armas son las
movilizaciones y los bloqueos. El uso de
grupo de choque para obtener recur
sos del erario es cada vez más común
en nuestro país.

Este viernes 21 de diciembre Antor
cha Campesina, una organización priis
ta, y el Frente Amplio del Campo, de
izquierda, rodearon el Palacio Legisla
tivo e impidieron la entrada o salida no
solo de los diputados sino del personal

que estaba en el interior. Una angustiada
Tatiana Clouthier, la diputada que fue
coordinadora de la campaña de López
Obrador, mandó un llamado de auxilio
a través de Twitter: "SOS, no sé si para
bien o para mal, mas estamos secuestra
dos en Congreso. Lo que no está bien y
@SPCCDMX debería hacer algo pues
encadenaron puertas y es peligroso".

Estos grupos piden "recursos para
el campo", lo cual quiere decir dinero
para financiar sus movimientos y enri
quecer a sus líderes. Lo hacen a través
de manifestaciones y bloqueos porque
los líderes se han dado cuenta que,
frente a un gobierno débil, la forma más
fácil de obtener dinero es presionar,
secuestrar o bloquear.

Son constantes ya los bloqueos y
movilizaciones que buscan dinero del
gobierno. El 18 de diciembre un grupo
de empleados de la Universidad Au
tónoma de Morelos (UAEM) bloqueó
durante más de 10 horas los accesos de
Cuernavaca, afectando a miles de per
sonas; al día siguiente tomó las casetas
de peaje de la autopista MéxicoCuer
navaca para dejar el paso libre a los
vehículos, lo que provocó pérdidas
millonarias a Capufe, una empresa gu
bernamental. La semana pasada hubo
manifestaciones y bloqueos de traba
jadores gubernamentales en Tabasco,
Michoacán, Morelos, Nuevo León, Na
yarit, Zacatecas y Veracruz. Los grupos
organizados saben que la forma de
obtener dinero del gobierno es a través

de agresiones a terceros.
Con demasiada frecuencia el go

bierno cede y entrega dinero a los gru
pos de presión. El presidente López
Obrador, por ejemplo, ordenó la entre
ga de 408 millones de pesos fuera de
presupuesto a la UAEM para evitar
nuevos bloqueos. En el Palacio Legis
lativo, los líderes de Morena ofrecieron
9 mil millones de pesos a los líderes de
Antorcha Campesina y el Frente Am
plio del Campo, así como a los alcaldes
del PRD, para que desistieran de su
bloqtieo al Congreso.

La Ley de la Turba termina por
cobrar cuentas inaceptables a la so
ciedad. Cuando a un extorsionador se
le da dinero, tarde o temprano regresa
por más. Al final los recursos públicos
se convierten en un botín para los
líderes de los grupos de presión. Deja
de prevalecer el estado de derecho y se
impone la ley de la turba. El que más
daño le hace al pueblo es el que más se
beneficia del dinero del pueblo.

• INSATISFECHOS
Cientos de trabajadores del SAT han
sido presionados para firmar su "re
nuncia voluntaria" y quedar sin trabajo
y sin indemnización. No solo está em
pezando el nuevo SAT con una prácti
ca violatoria de los derechos laborales,
sino qtie 110 queda claro que el personal
que se contrate para el trabajo estará
capacitado.
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MÁS ALTO que un saltador con garrocha,
pegaron el brinco en el INE que encabeza Lorenzo
Córdova en cuanto supieron que los diputados
les habían recetado un recorte de 9S0 millones
de pesos para el 2019.
INCLUSO advirtieron que ese ajuste pone en riesgo
la organización de las elecciones locales en cinco
entidades en 2019, pues una parte sustancial
del dinero que reciben se lo deben de repartir
a los partidos políticos.
LO BUENO es que, ante esta situación, seguramente
tooodos los partidos anunciarán en breve
la devolución de un alto porcentaje del dinero
que les toca, pues su principal interés es la democracia
y no sus finanzas internas... ¿verdad que sí?

VAYA manera de gestionar el conflicto
en la Universidad Autónoma de Morelos
tuvo el gobernador Cuauhtémoc Blanco
AL DARSE los bloqueos de trabajadores que
reclamaban salarios y prestaciones pendientes,
decidió no intervenir y dijo que toda la
responsabilidad era del rector y no de su gobierno.
Y CUANDO anunció que ya había recursos
para transferirlos a la universidad fue porque
el Gobierno federal salió ai rescate y le envió
el dinero para que él lo repartiera hoy. ¡Así qué fácil
hacerla de Papá Noel!

LLEGÓ la Nochebuena y Santa Claus anda
muy apurado leyendo y revisando las cartitas
que le enviaron políticos mexicanos para ver
si se merecen lo que pidieron.

CUENTAN que Andrés Manuel López Obrador
cambió su petición de los últimos 18 años que era
una silla presidencial porque ya la consiguió él solito,
por lo que ahora pidió un Trenecito Maya
y un juego de "consultas ciudadanas" Mi Alegría
y Mi Voluntad para usarlas todo el 2019.
CON MUCHA FE, el secretario de Seguridad, Alfonso
Durazo, pidió a San Nicolás que le deje bajo el
arbolito muchos, pero muchos soldaditos para poder
armar su Guardia Nacional... aunque sea pequeñita.

EL PRESIDENTE del PAN, Marko Cortés, quiere
un bultito de cemento blanco y una palita para ver si
puede resanar las grietas que le quedaron a su partido
después de la derrota electoral y la salida de figuras
blanquiazules que se fueron dando portazo.
EN TANTO, los dirigentes del PRD encargaron
que les trajeran un partido nuevo, porque el que
tenían ya se lo acabaron; y los del PVEM pidieron
playeras y cachuchas color guinda... porque ese color
es el que les conviene usar durante este sexenio.
ESO SÍ, sin importar si se portaron bien o mal,
va una felicitación y los mejores d.eseos para tooodos
los mexicanos. ¡Feliz Navidad, pues!
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IRIP, privilegios. El proyecto de dictamen del Presupuesto de Egre
sos de la Federación 2019 ordena a los altos funcionarios públicos
a ajustar sus remuneraciones, pues no podrán ganar más de un

#millón 663 mil 50 pesos netos al año; además, para algunos de los
reacios ministros de la SC|N bajan medio millón de pesos sus percepcio
nes. pero sólo atañe a Margarita Luna. Fernando Franco, Arturo Zaldívar
y Luis María Aguilar. Se les reduce el sueldo actual a los consejeros del
INE, al presidente de la CNDH, a los consejeros del Instituto Nacional para
la Evaluación de la Educación, a los comisionados del instituto Federal de
Telecomunicaciones, a los del INAI y al presidente del Inegi, entre otros. Se
les acabó la época de vacas gordas. Justicia social elemental.

nMal portados. En lo que va del proceso electoral extraordi
nario para elegir alcalde en Monterrey, se han registrado 38
denuncias, según informó la Fiscalía Especializada en Delitos
Electorales de Nuevo León. El titular del organismo, Gilberto

de Hoyos, indicó que las denuncias son por compra de votos y la retención
de credenciales para votar. Una vez más, los comicios en Nuevo León vol
vieron a presentar toda la suciedad del sistema y, por si fuera poco, hacia
el anochecer, tanto Adrián de la Garza como Felipe de Jesús Cantú se de
clararon vencedores, en otro arrebato que atenta contra la democracia. Lo
peor es que seguirán distorsionando la realidad, pues, pese a los resulta
dos que arrojen las encuestas de salida, el ganador por la alcaldía de Mon
terrey será dado a conocer hasta el miércoles 26 de diciembre. El PRI y el
PAN seguirán la pelea en tribunales. Ya los vi.

m Grandeza. Este 2018, la Universidad Nacional Autónoma
de México recibió 565 distinciones, de las cuales 147 son
internacionales, con lo que refrenda su liderazgo en to

•dos los ámbitos del conocimiento y el compromiso de su
comunidad con el desarrollo del país. La máxima casa de estudios pre
cisó que 76 profesores e investigadores recibieron preseas, 78 alumnos y
29 dependencias, en tanto que hubo 12 nombramientos a organismos co
legiados. Se lograron 49 certificaciones a licenciaturas y laboratorios, 15
reconocimientos a egresados y tres investiduras de doctorados honoris
causa, mientras que, en materia deportiva, tuvo 303 preseas. Es tan gran
de el potencial del rector Enrique Graue, que la UNAM promedió, cada 24
horas de este 2018,1.5 galardones y 3.1 universitarios distinguidos. Sólo
cabe un adjetivo para la UNAM: extraordinaria.

Terrorífico. El cinismo de los criminales asusta, no le te
men a nada y se exponen públicamente sin el menor re
mordimiento, pero, sobre todo, sin el menor temor de
Iser aprehendidos. El pasado 28 de octubre, ocho poli

cías estatales que patrullaban la zona de Almoioya de Alquisiras fueron
emboscados por un grupo armado al que las autoridades mexiquenses
identificaron como una célula de La Familia Michoacana. La emboscada
que sufrieron elementos de la Secretaría de Seguridad del Estado de Mé
xico quedó registrada en videos que los mismos asesinos filtraron a los
medios. Asesinaron a cuatro policías utilizando al menos 400 cartuchos.
Quien graba el material pide a los presuntos sicarios, a los que va nom
brando por su apodo, que saluden a la cámara. ¿Burla? ¡Lo que sigue!
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y Pausa. Después de la pesadilla en la que se convirtió la Cá
l|i / mara de Diputados en los pasados tres días debido a las pro

testas y bloqueos de grupos de campesinos, principalmente,
W # se aprobó, con 34 votos a favor y 14 en contra, en lo general y

en lo particular, el dictamen de Presupuesto de Egresos de la Federación
2019. Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de la Comisión de Presupues
to y Cuenta Pública, informó que, "en términos generales, se mantiene la
columna vertebral del PEF y se soluciona una serie de carencias; se rea
signan recursos", indicó. Asimismo, se anunció que todas las reservas se
discutirán en el Pleno. Este dictamen fue rechazado por el PAN, el PRI, el
PRD y MC, y sus "reservas" o propuestas de cambio fueron turnadas al
pleno del Senado, donde se discutirán, entre jaloneos, durante toda la ma
drugada del lunes. A los legisladores les urge irse de compras navideñas.
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Quisieron inhibir elección
Nos comentan que la principal irregularidad en las elecciones de
ayer en Monterrey fue el mensaje masivo que recibieron, desde
muy temprano, los ciudadanos a través de sus teléfonos móvi
les, anunciando que no se habían instalado las casillas. Entre que
era verdad o no, se pretendió que la gente no particip ara en una
fecha por demás difícil: víspera de Noche Buena. Según panistas,
la Fiscalía para Delitos Electorales investiga un cali center en Sal
tillo, tierra del delegado del PRI en la entidad, Rubén Moreira.

Dejan pendientes en el Senado
Resulta que los senadores tenían mucha prisa en irse a sus esta
dos de origen para celebrar la Navidad y no importó dejar temas
pendientes y relevantes para el país, como el nombramiento del
nuevo fiscal general de la nación. El mismo coordinador de Mo
rena y presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal, reconoció que se quedaron en el tintero modificacio
nes al Código Penal Federal en materia de flagrancia, la Ley de
Confianza Ciudadana y modificaciones al Reglamento y la Ley
Orgánica. Se podría citar a un extraordinario entre el 15 y 18 de
enero, pero que si la Cámara de Diputados turna al Sénado la re
forma constitucional en materia de Guardia Nacional, se convo
caría al pleno el 27 de diciembre.

Fayad se olvida de maestros
El gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, dejó a macistros jubi
lados y pensionados de la Sección 15 del SNTE sin el pago de sus
bonos de fin de año. No es un asunto menor, se trata de 90 millo
nes de pesos que el gobierno hidalguense ha decidido no pagar
a los mentores. Ante ello, los maestros jubilados y pensionados
decidieron bloquear distintos tramos carreteros de la entidad,
buscando que con esa medida las autoridades volteen hacia ellos
y atiendan sus derechos. A ver si escuchan los reclamós, porque
ya casi es Navidad y nada.
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PRIy PVEM, por Guardia Nacional
Operadores de Morena ya celebran que los votos tricolores y
verdes en la Cámara de Diputados están amarrados y compro
metidos, por lo menos la mayoría, para sacar la reforma consti
tucional de la Guardia Nacional. Ahora la preocupación está en
otro lado. Resulta que la grilla interna de Tatíana Clouthier
por la militarización de la lucha contra la inseguridad y la vio
lencia, creció. Calculan que por lo menos una veintena de los
legisladores van en contra de esa iniciativa. Por lo pro ato, siguen
haciendo cuentas de los votos, de los necesarios y los seguros.

A estrechar lazos con Norcorea
Nos revelaron que el embajador de Corea en México tomará su
puesto en enero o febrero. De muy buena fuente nos l egó que
luego del distanciamiento con ese país en el gobierno de Peña
Nieto, con este nuevo todo quedará saldado. Y que los arreglos
para esta renovación de votos se dieron durante la toma de pose
sión de Andrés Manuel López Obrador.

Sheinbaum vs Mancera y Arnieva
Comienzan a salir irregularidades de las administraciones de
Miguel Ángel Mancera y José Ramón Amieva por el tema
de un presunto endeudamiento que le heredaron al gobierno de
Claudia Sheinbaum. Se prevé que en los próximos días se pidan
sanciones administrativas en contra de quienes resulten respon
sables. Hoy, la titular de la Secretaría de Finanzas, Luz Elena
González, dará más detalles sobre el asunto.

No se acaban ¡as protestas
Además de los gritos y abucheos que se registraron en los mítines
que realizó el presidente López Obrador en Oaxaca, el manda
tario tuvo que enfrentar protestas en su contra. Ayer, rtiientras
presentaba el Plan de Desarrollo del Istmo de Tehuantepec, los
integrantes del Frente Ciudadano por San Dionisio de Mar le re
clamaron temas electorales. Ellos se sumaron a los trabajadores
de Pemex, que piden sean reinstalados en sus puestos
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Intereses en confl teto en la 4T
Hace un mes, con un concierto de la

Filarmónica de la Ciudad de México

y la exhibición de Coco, los colonos
de Santa Fe festejaron el primer aniversario
de la apertura de La Mexicana, el parque pú
blico edificado en un predio de 28 hectáreas.

Una propuesta con sensibilidad económi
ca, ecológica y social en medio del distrito fi
nanciero que en ese lapso ganó la simpatía de
los capitalinos, por sutrotapista, sus dos lagos,
su espacio para mascotas y el mejor skate park
delaCDMX.

Cuando Andrés Manuel López Obrador fue
jefe de Gobierno, en ese predio se proyectó
construir un complejo habitacional de 13,000
viviendas para los empleados de los corporati 
vos que se instalaron en el poniente, desde que
Servimet comercializó estos terrenos, bajo el
plan maestro ideado por Juan Enríquez Cabot y
Marcelo Ebrard.

En las inmediaciones, el CIDE, la Ibero y
el Tec de Monterrey edificaron sus campus. Y
también crecieron fraccionamientos y condo 
minios. Fueron los colonos de Santa Fe, con el
respaldo de los empresarios asentados en la zo 
na, quienes desarrollaron el modelo para evi
tar la saturación inmobiliaria y crear un pul
món ecológico, en medio de los rascacielos y los
centros comerciales.

Tras semanas de intensas negociaciones —
que no estuvieron exentas de críticas y renun
cias por parte de las autoridades capitalinas—,
el 17 de noviembre del 2017 fue publicada la de 
claratoria de necesidad para otorgar la conce 
sión con el fin de operar, conservar y mantener

el parque metropolitano.
Justo un año después, una actuaría del Tri

bunal de Justicia Administrativa acudió a La

Mexicana para realizar una inspección del pre 
dio. Y efectivamente, en la fracción II del mis 
mo actualmente se realizan trabajos para
construir canchas deportivas, un centro cul
turalyungranjardíny, abajo, unatiendayun
estacionamiento.

El encargado de la Quinta Sala Ordinaria del
TJA, Erwin Flores Wilson, envió a su auxiliar
para verificar " si existe una construcción den 
tro del predio (y) un cálculo aproximado de su
avance, en cuanto a los niveles que llevan cons
truidos" , de conformidad con la denuncia tra
mitadapor Florinda Martínez Jiménez, María
Noemí Hernández Cruz y Alejandro Hernán
dez Sáinz, vecinos de Santa Fe, quienes hace
tres meses se percataron de los trabajos de edi
ficación de un conjunto habitacional dentro de
La Mexicana.

"Los conjuntos habitacionales que se pre
tenden realizar en el predio denominado La
Mexicana dejan de observar el principio de
derecho a la ciudad previsto en la Constitu
ción Política de la Ciudad de México, máxime
que dicho derecho se encuentra relaciona
do con otros, tales como el derecho al medio
ambiente sano y el desarrollo urbano susten
table", establece la acción pública promovi
da por los quejosos, quienes obtuvieron co
mo medida cautelar que sean suspendidas las
obras.

Para recuperar al predio, los colonos de
Santa Fe y las autoridades capitalinas —con el
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aval del entonces jefe de Gobierno, Miguel An
gel Mancera Espinosa— recurrieron aun Siste
ma de Actuación por Cooperación, una figu
ra para la gestión y ejecución de mejoramiento
urbano implementado por la Seduvi que con
templaba la relotiñcación de predios aledaños.
Uno de ellos, en las cercanía del WestHill Insti
tute Santa Fe.

La primera parte del SAC La Mexicana fue
desarrollada por Grupo Danhos, Copri y la
Asociación de Colonos en 40 hectáreas, aun
que la superficie total del terreno es 60 hectá
reas. El parque metropolitano requirió 70% de
esas tierras y 30% restante sería destinado pa
ra el "desarrollo integral", que incluye la dota
ción de infraestructura vial, hidrosanitaria, de
drenaje y la construcción de 1,650 viviendas en
condominio.

La queja vecinal fue turnada a la Quinta Sa
la Ordinaria del Tribunal de Justicia Adminis

trativa de la Ciudad de México, donde se tra
mita el juicio de nulidadTJ/V115615/2018. Esa
instancia requirió alas autoridades capitalinas
puntualizar sobre la identidad del beneficiario
de la concesión. Dicha información ya había si
do solicitada al GDF a través de una solicitud de

información, pero la Seduvi había decretado la
reserva. Blanca Lilia Ibarra, del INAI, resolvió
sobre el caso y con el respaldo unánime del pie 
no de comisionados, instruyó a entregar copia
del título.

El WestHill Institute es propiedad del in
geniero José María Riobóo. Y tal vez deba ex
cusarse del asunto la presidenta del TJACD
MX, YasminEsquivelMossa. En Grupo Danhos,
también hay señales preventivas, pues Elvira
Daniel Kabbaz pronto se estrenará como fun
cionaría pública, al frente del Cenagas.

EFECTOS SECUNDARIOS

OLVIDOS. Un grupo de diputadas more
nistas del Estado de México, entre las que se
cuentan Beatriz García Villegas, Alicia Merca
do Moreno, Elba AldanaDuarte y María Eliza
beth Millán García, votó contra la aprobación
del nuevo Código Fiscal que —entre otras me
didas— incluye una actualización del pago del
refrendo de placas vehiculares y mantiene el
cobro de la tenencia para las unidades cuyo va
lor factura supere los 400,000 pesos. Y es que
la eliminación de ese impuesto fue una de sus
banderas de campaña del partido lopezobrado 
rista, por lo que al preservarlo "se traiciona a la
ciudadanía". El líder del Congreso mexiquense,
Maurillo Hernández, justificó.

PREPARADOS. Con el inicio del 2019 tam

bién comenzará a correr el plazo para solici
tar registro a los nuevos partidos políticos ante
el INE. El pasado miércoles 19, Margarita Za
vala desayunó con el grupo promotor de Libre
—la organización que encabezará— y estuvo
acompañada por Irma Pía González, quien se
rá la coordinadora general. Un par de días des
pués, la Fundación Alternativa APN, de Cé
sar Augusto Santiago, emitió una declaración
de relanzamiento. Habrá tantos partidos co
mo lo decidan las y los ciudadanos, definió el
presidente consejero del INE, Lorenzo Córdo
vaVianello.
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TRASCENDIÓ

QUE la mayoría de Morena
en la Cámara de Diputados, enca
bezadapor Mario Delgado, reci
bió ayer la consigna de protegerla
tribuna con dientes y patadas pa
ra impedir un asalto del Partido
Acción Nacional, que perfila esa
acción para aplazar la discusión
del Presupuesto 2019.

Los morenistas se instalaron co
mo valla humana en los costados

de la Mesa Directiva, presidida
por Porfirio Muñoz Ledo, y con
ello desalentaron la amenaza de

unos 20 diputados del blanquia
zul, quienes luego de unos minu
tosy varios empujones volvieron
asuscurules.

QUE la austeridad que se
aplica a rajatabla en el Senado
no alcanzó del todo a las asegu
radoras, pues resulta que habrá
una bolsa de más de 53 millones

de pesos para el pago de seguros
en diversos rubros, desde instala
ciones hasta obras de arte, como
las que hay en Xicoténcatl 9, un
inmueble que se ha vuelto ino
perante para los trabajos de una
cámara cada día más digitalizada.

QUE en la Secretaría de R ela
ciones Exteriores, que encabeza
Marcelo Ebrard, se alistan más
cambios para poner en sintonía
a la dependencia con los esfuer
zos de austeridad que demanda
la cuarta transformación.

De hecho, ya se analiza si la mi
tad del personal que labora en
consulados y embajadas se
rá despedido el próximo año.

Esto no responde al recorte del
presupuesto, sino a contar con
personal profesionalizado para
atender a los mexicanos en el ex
terior. Solo falta saber si esta deci

sión implica la llegada de nuevos
empleados, mejor capacitados y
con mejor sueldo.

QUE mañana martes es un
día de gran orgullo para La Afi
ción, el primer diario deportivo
del mundo, que encabeza Carlos
Contreras Legaspi, al conme
morar 88 años.

En todo este tiempo sus pá
ginas han dado cuenta de vic
torias y derrotas, de héroes y
villanos, de récords y decep
ciones del deporte nacional e in
ternacional, y vamos por más.

Vaya un abrazo de quienes ha
cemos este espacio para quienes
nos leen.
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Silvano Aureoles
El gobernador de
Michoacán inició

la aplicación de programas
culturales como una forma

de prevenir el delito. Esta
¡dea, tan barajada por mu
chas autoridades, merecía
una oportunidad que le ha
sido brindada en la tierra
michoacana. Es verdadera

mente loable que esto se
haya hecho con convicción
suficiente para que lleve ya
dos años en las calles e in
cluso en las cárceles del es
tado. Bien por el gobernador
Silvano y sus colaboradores.

áajo

Francisco J. Q, Vera
Es el líder de una
de las tantas orga

nizaciones campesinas del
país. Habitualmente es con
siderado como un interlocu
tor en la procuraduría agra
ria y en dependencias que
manejan presupuesto para
el campo. Pero en los últi
mos días, Vera fue uno de
quienes pidieron ser escu
chado y, con rapidez, esto
se atendió. No hubo, por
tanto, razón para esa cerra
zón a realizar una manifes
tación pacífica en el Congre
so. Porque retener personas
en un edificio no es pacífico.
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PEPE GRILLO

Riesgo inminente
La austeridad en instituciones torales como el ESTE tiene el

límite de la correcta operación.
Si ese límite se rebasa el ahorro se revierte y termina saliendo
más caro.

Ahorrar de más, recortar el presupuesto más allá de lo
razonable, pone en peligro proyectos del Instituto, antiguos
y nuevos, como la expedición de credenciales de elector
gratuitas o el monitoreo a medios de información encargado
recientemente por la Segob.
De hecho, las elecciones programadas para el 2019 están
en riesgo de no poder realizarse.
El daño es tangible e inminente. Los consejeros del instituto,
comenzando por el presidente Lorenzo Córdova, dijeron: así no.
La advertencia quedó hecha, toca a los diputados hacer las
correcciones

Ciudad en problemas
Claudia no sólo encontró las arcas vacías del gobierno
capitalino, sino que incluso detectó que le heredaron.. .deudas
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México está pasando
una amarga temporada navideña. La violencia no cede y las
cuentas nada más no cuadran.

Hará las denuncias respectivas a lo largo de este lunes en
el que piensa hacer un recorrido por los medios antes del
mediodía, para no afectar los preparativos navideños.
Sheinbaum hizo un señalamiento serio que los aludidos tienen
la obligación de responder:
Dijo que es probable que la pasada administración, la de
ManceraAmieva haya falseado la información relativa
a los homicidios dolosos, reportando menos de los que
realmente ocurrían en la ciudad.

En suma, la ciudad está emproblemada y la jefa de Gobierno
le urge deslindar responsabilidades para que no cargar con
culpas ajenas.

El otro tren
El Tren Maya no es el único ferrocarril en los planes de
infraestructura del nuevo gobierno.
También se perfila el Tren Interoceánico.
300 kilómetros de vía férrea, de Oaxaca a Veracruz, que
conectará, si todo sale bien, al Pacífico con el Atlántico desde
Salina Cruz hasta Coatzacoalcos.

Este tren será la columna vertebral para impulsar el
desarrollo del Istmo de Tehuantepec, una de las promesas
de campaña de López Obrador.
Hay 8 mil millones de pesos comprometidos en el Presupuesto
2019 y planes para un tratamiento fiscal de zona libre, pero
se requiere más, por lo que se hizo un llamado a la iniciativa
privada nacional, que no foránea, para invertir en la zona.

Cargando los peregrinos
En la Navidad 2018 es necesario hacer una pausa para darle
una oportunidad a la paz, para estar cerca de la familia y de los
seres queridos.
Hoy más que nunca es necesario reforzar valores en los que la
comunidad de Crónica cree y promueve como la solidaridad,
el respeto a la verdad, la lealtad a nuestros lectores y clientes y
el amor a la patria.
Cualquier transformación, para tener posibilidades de
éxito, tiene que comenzar por uno mismo.
Crónica está en proceso de transformarse para ser mejor, para
asegurar la continuidad del proyecto, para servir mejor a la
gente que confía en nosotros.
Para todos, ¡Felices Fiestas!
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EL CRISTALAZO

Claudia Sheinbaum nunca se equivoca
La regenta de la ciudad de México, Claudia Shein

baum, pues —con ese título se llama en este idio
ma a quien gobierna por otro—, es mujer de mu
chos aciertos. Y el más grande todos ellos, el cual
le ha permitido poder, manejo de dinero, impuni
dad administrativa (como se probó en el caso de

los niños muertos por una escuela privada sin supervisión
cuando fue delegada en Tlalpan) y política (cuando derribó
a Ricardo Monreal de la candidatura para el gobierno local,
ha sido decir siempre sí a todo. "Yes, man".
—Sí Andrés, sí mi señor, como en su tiempo hablaban las
sumisas "Adelitas" a su rudo "Juan".
Y en esas condiciones ahora la gobernanta, nos revela una
vez la autonomía de su pensamiento político y su incapaci
dad de una relativa autonomía: no voy a contrariar al presi
dente con su proyecto inmobiliario del Santa Fe de la Cuar
ta Transformación.

Ayer, quizá con el impulso de los festejos navideños, el dia
rio Milenio puso en su página web un encabezado en el cual
la regenta decía: no vamos a CONTRARIAR a AMLO por
"Depas" en Santa Fe. Sin embargo en el texto de la nota de
cía, no vamos a caer en contradicción, etc, etc.
Como, todos sabemos contrariar no es igual a contradecir,
aun cuando una contradicción pueda producir contrariedad,
no tanto de quien contr adice sino en quien ha sido contradi
cho. Pongamos todo en claro — como si fuera necesario—
con el invaluable auxilio del lexicón.
CONTRADECIR."Del lat. contradic re.

Conjug. c. predecir; part. irreg. contradicho.
1. tr. Dicho de una persona: Decir lo contrario de lo que otra
afirma, o negar lo que da por cierto. U. t. c. prnl.
2. tr. Dicho de una cosa: Probar que algo no es cierto o no es
correcto. Los datos contradicen las previsiones".
CONTRARIAR. L tr. Contradecir a alguien, resistir sus
intenciones y propósitos, procurar que no se cumplan. U.
t. en sent. fig.
2. tr. Disgustar, enfadar a alguien. Acepté una taza por no
contrariarlo.

Así pues la doctora Sheinbaum —quien de seguro no ha ol
vidado cómo sus afanes ecologistas la llevaron a ser el con
tradictorio enlace con uno de los constructores favoritos del

gobierno de la ciudad, el inmarcesible José María Riobóo,
el único ingeniero del mundo capaz de planear un aeropuer
to internacional con un lápiz y una hoja de papel sobre las
rodillas—, no contradecirá a quien no desea contrariar ni
con el párrafo menor de un reglamento.
Nada de contradecir para no contrariar. Ésa es la fórmula
del éxito. Lo fue durante casi 80 años del PRI de "lamesue

las" y "mamacallos".
Obviamente el conjunto habitacional proyectado en los te
rrenos del actual campo militar anexo, en los linderos de
Santa Fe, se hará de acuerdo con los dictados del presiden
te de la República, les guste o no les cuadre; se canse o des
canse el ganso de la tenacidad manifiesta, así les duela a
Fernández Noroña y a la alcaldesa Layda Sansores, quien,
desde ya, se queja por la mutilación de Alvaro Obregón, lo
cual viene a ser un contrasentido, porque Obregón estuvo
mutilado desde muy joven.
Pero una cosa es recordar el brazo perdido heroicamente en
la batalla de Celaya y otra la mochada del territorio bajo su
administración, gracias —justo es no, olvidarlo—, a la de
signación para ese encargo del propio Andrés Manuel, en
un proceso electoral decidido de antemano gracias a la com
pra previa de la dócil borregada electoral.
Pero, sea como sea, el gobierno de la Cuarta Transforma
ción realizará su proyecto inmobiliario y se ganará los di
neros necesarios para su discutida militarización de la poli
cía. Como propina y consuelo, le dejarán a la ciudad un par
que sin dinero para sostenerlo, el cual se convertirá poco a
poco en uno más de los basurales de la capital del país, allí
donde muchos años atrás hubo enormes tiraderos de basu

ra y minas de arena.
Hoy ya no hay minas de arena.
El gobierno (como en su tiempo hicieron Juan Enríquez,
Manuel Camacho y Marcelo Ebrard), se aprovecha de al
go maravilloso: son minas de oro.
No importa la densa saturación, no es obstáculo la vialidad
de lento laberinto; no frena la falta de agua, no es óbice la
congestión del espacio o el golpe al ambiente. No importa
nada, sólo el dinero para la Guardia Nacional.
Y tras él van marchando a "paso de ganso".
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Presupuesto 2019 y SCJN AZ
PEF 2019 ¡^a!: Aprobado por Cámara de Diputados es el
monto de capital que erogará el gobierno de AMLO el
próximo ano y tiene su origen en los impuestos que
aportamos 68.8 millones de contribuyentes por con
cepto de IVA, ISR, impuesto a las gasolinas, venta de
petróleo y préstamos extemos que ubican al país con la

. mayor deuda de América Latina con 180 mil millones de
• dólares. Cómo dice Aquiles Córdova de Antorcha Cam
pesina "es dinero del pueblo no del gobierno federal
obligado a considerar ias necesidades de la población y
aumentar el cobro de impuestos a quienes más ingresan
para lograr un mayor crecimiento económico".

5.8 billones: Es el monto del presupuesto con el que
el gobierne federal debe proveer servicios públicos pero
donde la CNDH, Raúl González ¿no reelección 2019?
dice que existen 34 millones de connacionales, Inegi
"44 millor.es sin agua en sus hogares todos los días,
5.5 millones de casas sin drenaje donde residen 20 mi
llones de connacionales, 2.5 sin energía eléctrica y en
déficit de vivienda 11 millones y otros ídem con vivienda
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precaria.

SOS: Aseguran los
coordinadores de Morena,

de Jucopo, Ricardo Mon
real, Mario Delgado ante
el LXIV Congreso de la
Unión y Mesa Directiva
del Senado, Martí Batres
que se programarán los
recursos para que los tres
niveles federal, estatal y
municipal introduzcan
servicios y mejoren la vi
vienda de sus goberna
dos. Por lo que el abogado
y economista conoce que
entre 2012 y 2018 incre
mentaron las personas
inscritas en el SAT, quie
nes cubrimos 38.5 millo
nes de asalariados, 28 mi
llones personas físicas y
dos millones personas
morales ISR e IVA las dos

principales fuentes de re
caudación. Bajo esa lógica
el gobierno López Obra
dor y la Secretaría de Ha

cienda de Carlos Urzúa, pese el recorte al campo, cultu
ra educación ¿lograrán consumar el Proyecto de Nación
20182024 y mantener superávit primario en las finan
zas públicas?

Relevo SCJN: La incorporación del expresidente
Tribunal Superior de Justicia dé la Ciudad de México,
luán Luis González Alcántara Carranca al máximo ór
gano del país en lugar de José Ramón Cossío, aseguraría
el "voto de calidad" para que el 2 de enero su presiden
cia recaiga en el ministro de la austeridad Arturo Zaldí
var quien defendió la despenalización del aborto, uso
lúdico marihuana, matrimonio igualitario y descartó
que sus ejes de campana: austeridad, transparencia,
además del combate a la corrupción y al nepotismo
sean "una visión oportunista sin# convicciones de toda
su vida".

5.8 billones es el
monto dkl
presupuesto con el
que el gobierno debe
proveer servicios
públicos pero donde
la CNDH, Raúl
González dice que
existen 34 millones
de connacionales,
Inegi "44 millones sin
agua en sus hogares
todos lo¿ días, 5.5
millones de casas sin
drenaje donde
residen 20 millones
de connacionales, 2.5
sin energía eléctrica y
en défici t de vivienda
E millones
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AGENDA
CONFIDENCIAL

GUARDIA NACIONAL
¿NOMÁS UN RATITO?
Con Guardia Nacional o sin ella, la
pregunta obligada es: ¿cuántos muertos
habrá en el sexenio de López Obrador?

LUIS
SOTO

1 senador Ricardo Monreal salió al paso
Ede las críticas de los partidos de oposición

\ de ciudadanos en general que se oponen
a la Guardia Nacional, argumentando que
servirá para militarizar al país.

 ¿1 Dijo Monreal a sus detractores: "Sos
tenemos que el país vive un estado de

emergencia en materia de seguridad pública. Creemos y
sentimos que los cuerpos policiacos fueron permeados
por la corrupción y el crimen organizado, y que temporal
mente es conveniente que las Fuerzas Armadas puedan
intervenir, sin que eso sea una medida permanente".
Bueno, que los cuerpos policiacos fueron permeados por
la corrupción no es nada nuevo; pero que sería temporal
la intervención de las fuerzas federales es querer darle
atole con el dedo a la sociedad.

El problema de la inseguridad en todo el país está "más
cabrón que nunca" apuntan los observadores políticos y los
especialistas en la materia, después de que el recuento de
las víctimas de la delincuencia organizada y desorganizada
sumó más de 120 mil muertos en el sexenio de Peña Nieto,
según cifras oficiales, por lo que fue más sangriento que
el de Felipe Calderón, donde hubo 100 mil.
Con estas cifras, nadie en su

sano juicio se atrevería a pensar
que la Guardia Nacional resol
verá la grave crisis de insegu

ridad y violencia en uno, dos,
tres años. Bueno, ni en todo el
sexenio, señalan los escépticos.
Así que, con Guardia Nacional o
sin ella, la pregunta obligada es:
¿Cuántos muertos habrá en el sexenio de López Obrador?

Nada más para refrescarle la memoria al "pueblo sabio",
Peña Nieto se comprometió en su discurso de toma de
posesión con 13 decisiones, y puso en primer lugar la del
México en Paz. Y dijo: Estoy convencido que el delito no
sólo se combate con la fuerza. Es imprescindible que el
Estado emprenda un esfuerzo integral para reconstruir el
tejido social. He instruido a los secretarios de Gobernación,
Hacienda, Desarrollo Social, Educación y de Salud, para
la creación de un Programa Nacional de Prevención del
Delito...". Pasaron los meses, años, el sexenio y lo que
vio y sufrió la sociedad fue que inseguridad y violencia
crecientes, por lo que nadie duda en señalar que el su
sodicho programita fue para promover el delito. Y quien
diga que no es cierto es... palero.

AGENDA PREVIA: ¿Por qué extrañarse de que cam
pesinos azuzados por el diputado Ismael Hernández
Deras hayan irrumpido en San Lázaro y secuestrado,
por un ratita, a varios legisladores, como protesta por
el recorte al presupuesto del campo para 2019 (más de

20 mmdp a la Secretaría de Agricultura)?
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Preguntan los agroyuppies. Antes. Alfonso Ramírez
(ÁicUar, como líder de El Barzón, entraba en su cuaco
al Congreso, acompañado de su gavilla de rufianes,

para presionar a legisladores y exigir más billete para
losjodidos del campo, del Fobaproa y algunas "causas
sociales". ¡Eran otros tiempos! Podrá decir quien ahora
es legislador por Morena, y presidente de la Comisión

de Presupuesto de la Cámara de Diputados.

LUISAG EN DA@H QTMA1L.COM

©LUISSOTOACENDA

LOS CUERPOS

POLICIACOS

FUERON

PERMEADOS
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Jalón de orejas
Sin decir nombres, AMLO regañó a "prominentes"
miembros de Morena que promovieron una protesta
contra el gobernador oaxaqueño Alejandro Murat,
durante su visita a la entidad. Muchos voltearon a

ver a tres personajes: Salomón Jara, senador; Nancy
Ortiz, superdelegada, y Adelló Regino, responsable de
asuntos políticos. El denominador común, dicen, es
que los tres andan muy inquietos por la gubernatura.

Todo por una selfie
Y hablando del Presidente, nos cuentan que ayer en el
vuelo de regreso a la CDMX no lo dejaron solo ni para
ir al baño. Y es que antes de que despegara el avión,
varios pasajeros se acercaron para tomarse una foto
con él, incluso cuando se paró al sanitario, muchos
aprovecharon para seguirlo y esperar a que saliera.

Lo que les falta...
Los consejeros del INE emitieron un comunicado para
externar su preocupación por el recorte de 950 mdp
para 2019 que, al cierre de esta edición, preveía
aplicarles la Cámara de Diputados. Según los
consejeros, el recorte afectaba "únicamente áreas
sustantivas". ¿Se habrán enterado que se alistaba su
baja salarial? ¿Eso también es área sustantiva?

Apoyo a damnificados
Las primeras viviendas otorgadas por la actual
administración capitalina, para quienes las perdieron
durante los sismos del I9S, serán entregadas mañana
para afectados en el Pueblo de San Luis I'laxialtemalco,
Xochimilco, y Santa Martha Acatitla, Iztapalapa. La jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, e integrantes de su
gabinete acudirán al acto protocolario,

Alejandro
Murat

López
Obrador

Lorenzo
Córdova,
presidente
del INE

Claudia
Sheinbaum
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Les comen el mandado
El regaño de la Corte Interamerieana de Derechos
Humanos a México tuvo poca difusión por parte de
autoridades, pues aunque emitieron un comunicado
la SRE, Segob y PGR, sólo las dos primeras lo hicieron
público el viernes en sus redes. Para no variar, fueron
organizaciones de la sociedad civil las que habían
anticipado el anuncio a los medios de comunicación.

Eduardo

Ferrer,
presidente
de la Corte
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Rozones
Brusco jalón a la cobija presupuestal
Presionados por un bloqueo campesino de tres días y por

protestas de rectores y gobernadores, los diputados dieron
un brusco jalón a la cobija presupuestal. Pero al cubrir a los

inconformes, los legisladores descobijaron a los órganos autónomos
y al Poder Judicial. El jalón tomó por sorpresa a los ahora afectados, a
quienes ya sólo les quedará ejercer su derecho al pataleo y dimensio
nar el efecto del ajuste sufrido. La queja del presidente del INE, Loren
zo Córdova, cupo en un tuit. Los otros órganos autónomos podrían
emitir comunicados en los próximos días, ya a toro pasado.

El reclamo de René Juárez
Dura la posición del tricolor expresada anoche por el líder

de la bancada de ese partido en la Cámara de Diputados,
René Juárez Cisneros contra el proyecto de Presupuesto.

El legislador acusó que éste fue diseñado por la Secretaría de Hacien
da, que traiciona a los campesinos, que vulnera los derechos de las
mujeres y le pega a estados y municipios, también que la pretendida
cancelación de privilegios que tiene implícita ha pegado a empleados
comunes y corrientes incluso con humillaciones. Ésa fue fundamen
talmente el reclamo de toda la oposición.

Campesinos: ¿Romance fugaz?
Y no deja de sorprender la reacción de las organizaciones de

campesinos que bloquearon los accesos a la Cámara de Di
putados desde el viernes. Son las mismas que el pasado 28

de noviembre movilizaron a por lo menos 80 mil personas hacia el
Zócalo capitalino para expresar su apoyo a Andrés Manuel López
Obrador tres días antes de su toma de posesión. Menos de un mes
duró la miel sobre hojuelas entre las centrales campesinas identifica
das con la izquierda. ¿Será que una nueva falta de pericia en la nego
ciación política pueda llevar a terminar con el romance?

Horas extra en el Congreso
A los diputados y senadores apenas les dará tiempo de re

ponerse del maratón GuadalupeReyes, pues todo parece
indicar que habrá periodo extraordinario de sesiones a me

diados de enero. La idea es elegir al titular de la Fiscalía General de la
República, lo cual le compete sólo al Senado. Pero aprovechando la
coyuntura, la Cámara de Diputados podría sumarse al extraordinario
para llevar al pleno el dictamen de reformas constitucionales que crea
la Guardia Nacional. Y ya de pasadita, la de revocación de mandato.

Incertidumbre en Monterrey
Los principales contendientes en la elección extraordinaria

de Monterrey siguieron el mal ejemplo que ha cundido en
nuestro país en los últimos años: los dos se dieron por ga

nadores. Sin mostrar cifras, el panista Felipe de Jesús Cantú y el
priista Adrián de la Garza aseguraron haber ganado la elección. La
ausencia de resultados oficiales por parte del órgano electoral local
contribuyó a la incertidumbre. Estos comicios dejarán varias lecciones.
Una de las más importante será para Morena, que perdió por default
debido a sus divisiones internas.

Los galardones de la UNAM
Resulta que la institución que tuvo un excelente año en

cuanto a la producción de cultura y el conocimiento fue la
UNAM, la cual recibió 565 premios. Destacan los Premios

Nacionales de Ciencias, Artes y Literatura ganados por varios integran
tes de la comunidad universitaria. También el Nacional de Derechos

Humanos obtenido por el maestro emérito Héctor Fix Zamudio. Y
el Nacional de la Juventud en Ciencia y Tecnología, por la alumna An
drea Sánchez Navarro. En total, mil 144 universitarios recibieron 565
premios. Enhorabuena.
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La Ciudad de México anunció ayer que las
comidas navideñas para población vulne
rable no se harán más en el Zócalo, sino en
los albergues, para garantizar que se sirvan a
quienes de verdad las necesitan.

Quienes son buenos para leer entre líneas
aseguran que la indirecta no sólo iba dirigida
a uno que otro capitalino gandalla.

Según esto, en la Secretaría de Desarro
llo Social detectaron que varios trabajadores
ya habían agarrado de costumbre enterarse
cuál iba a ser el menú e... ¡invitar a toda su
familia!

Buen provecho, ¡aprovechados!

Sil

Aunque no se ha oficializado, todo indica que
la Secretaría de Movilidad ya terminó su eva
luación sobre Ecobici y que sí cambiará de
concesionario.

El titular de Movilidad, Andrés Lajous,
había dicho que la empresa Clear Channel ha
dado buen servicio, pero que buscarían mejo
res opciones.

Y al parecer ya las encontraron, porque
dicen que a la actual operadora ya le dieron
90 días para que entregue el changarro.

Lo que trae inquieto a más de uno es
que personal de la Ciudad de México que la
bora en él ya está siendo trasladado a otras
plazas.

Como si, en el tema de las bicis, no todo
marchara sobre ruedas.

demisfuentos («i rcfotnia.com
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Red
Compartida
Nos cuentan que hay un

enfrentamiento fuerte en los

liderazgos políticos de la Alcaldía
Coyoacán y es que, se dice, Manuel
Negrete, alcalde, no se lleva bien
con su antecesor Mauricio Toledo

Gutiérrez, que fue quien operó la
elección en la zona.

La cosa es que no cree que le
deben favores y el otro cree que la
ganó bien y no le debe nada a nadie.
El caso es que hay direcciones que
Negrete quiere mantener con su
gente, pero que Toledo asume le
corresponden. Ya saben, por aque
llo de las cuotas.
Bifeko, la cosa está que arde y

según nos cuentan las malas lenguas
el exfutbolista está a punto de decla
rarse alcalde independiente de la
Ciudad de México y, de esa manera,
abandonar las filas de lo que queda
del PftD en el sur de la metrópoli.
Más aúNj nos cuentan que lleva

varias reuniones con los liderazgos
de Morena y en una de esas podría
sumarse a ese partido que asumiría
el papel de cacharlo sin más bronca.
Para que lo ponga en su

agenda. Resulta que la gente
del SAT que está siendo cortada por
la nueva administración en más de
un sentido sí tiene derechos labora

les y ha comenzado a construir un
frente en defensa del trabajo, pero
sobre todo lo que busca es que les
respeten las antigüedades porque el
recorte es como si tuvieran apenas
un año en la organización.

En algunas oficinas la salida de

los trabajadores que estaban por
honorarios llega a representar más del
50% de los operadores y, por cierto,
nos informan que el sindicato que
tiene el SAT y que es parte de la
FSTSE, supuestamente no tiene inje
rencia en el tema porque sólo le toca
trabajar con los emplead os de base,
Ahí le va cómo queda el tema

de los recortes desde la pers
pectiva de la Comisión de Presupuesto
de la Cámara de Diputados, que redis
tribuyó ei proyecto de dictamen del
Presupuesto de Egresos 2039. Las rea
signaciones alcanzaron los 23 mil 7B8
millones de pesos y en ellos se incluye
un recorte al Poder Judicial, por mil 700
millones de pesos; al INF, por otos 950
millones; al INEGI, que le quitan 500
millones; al INEE, que se queda sin 300
millones; al Ifetel, con menos de 2IJ0
millones, y a la CNDH, a la que le recor
tan 162 millones de pesos,
O;o, todas estas entidades y

organizaciones en algún momento
han chocado con la Cuarta
Transformación.

En contraste destacan las amplia
ciones al presupuesto para el
campo, por 8 mil 91 millones de
pesos; educación (principalmente
universidades), por 7 mil 860 millo
nes; medio ambiente, 4 mil 500
millones; bienestar, 2 mil 114 millo
nes, salud, mil 57 millones, y cultu
ra, 500 millones más, que son áreas
en donde se comprometió a mejo
rar el ingreso.
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Líos con los relevos administrativos
La transmisión del poder no avanza

paralela.
Es una expresión eufemística
Avanza con celeridad y orden en

algunas secretarías de Estado y organismos
del Gobierno federal, pero en otros muestra
retrasos.

En ningún lado ha terminado.
Tal vez los titulares y sus segundos ya despa

chen, subsecretarios y subdirectores, pero del
tercer nivel para abajo hay muchas dificultades.
Los mayores rezagos están en los organis

mos descentralizados.

Es necesario asomarse a cada caso para sa
ber dónde están los problemas porque inclusi
ve desde el entorno de Andrés Manuel López
Obrador se ha dado la orden de esperar.
Antes de seguir es necesario hacer una aco

tación:

La entrega de una dependencia no significa
haber cumplido todo el trámite, pues toda la
papelería los famosos libros blancos está
sujeta a verificación.
Así como en la Residencia Oficial de Los Pi

nos se analiza si se llevaron cuadros, archivos,
mobiliario y expedientes, en otros lados se
replica la sospecha general.
Tardarán meses, si no años, en tenerse la

respuesta completa.

SOSPECHAN DE AMIGOS DE PEÑA
En algunos lugares el trámite administrati

vo se ha cumplido.
Mencionemos como ejemplos el IMSS y el

ISSSTE,

O el Fonatur, donde ya no despacha el zaca
tecano Miguel Alonso Reyes y su sucesor Ro
gelio Jiménez Pons está concentrado en el
Tren Maya.

Sus colaboradores hurgan en todas las
áreas en busca de anomalías no encontradas,
pero despiden a diestra y siniestra sin investi
gar historialy derechos laborales.
En otros lados, dicen en la cúpula del nuevo

gobierno, las condiciones están peor.
Es el caso de Capufe, donde todavía apare

ce como director el tabasqueño Benito Neme
Sastré.

Paisano de Andrés Manuel López Obra
dor, algo habrán encontrado porque el pro
ceso se encuentraestancadoyse repasan lista
de proveedores y, sobre todo, circunstancias
de las autopistas a su cargo.
Esta historia toca a las puertas de Enrique

Peña Nieto, pues Neme Sastré tiene una lar
ga relación de amistad con el ex Presidente e
influencia allende el cargo.

LUDLOW Y L A HISTÓRICA MALENA
1. Dunia Ludlow está muy ocupada en el

Centro Histórico.
Pero en sus oficinas de Autoridad del Cen

tro Histórico tienen una preocupación supe
rior: el bienestar de su perrita Malena.
Cuentan en esas oficinas:
Ella la trae y nosotros la cuidamos. Y como

le gusta andar en bicicleta para cuidar el me
dio ambiente, ella va adelante y atrás, sus
guaruras con Malena en brazos.
Vaya asunto.
2. El sinaloense Quririno Ordaz anda feliz.

Ha ascendido seis posiciones y se ubica como
el tercer gobernador con mejor imago entre
su población.
El reporte es de Arias Consultores.
3. Televisa, la empresa de Emilio Azeárra

ga Jean, repasa el crecimiento de audiencia
y espera con optimismo el reporte del último
trimestre del año.
Además de su audiencia, ha fortalecido las

ventas, pues en el tercer trimestre le sumaron
25 mil 33.2 millones, 10% más sobre el mis
mo período del año previo.
El segmento donde más crecimiento mos

tró fueron contenidos y cable, lo cual benefi
ció a los accionistas, según su propio reporte.
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¿SERÁ? ]
El próximo presidente de la SC JN
En 13 días más sabremos si las recomendaciones hechas por
funcionarios del Gobierno federal a un grupo de ministros
para votarpor Arturo Zaldívar Lelo de Larrea dieron
resultado o no. La elección de presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación se dará el próximo 2 de enero
y, según el orden del día, es el único asunto que se tratará en
esajornada. Pero ante eljaloneo que protagonizan los Pode
res Legislativoy Ejecutivo con el Judicial, las recomendacio
nes más que ayuda parecen"elbeso del diablo", pues se ve
difícil que los ministros renuncien a la independencia que
han ganado: hay que recordar que hasta antes de las refor
mas de Ernesto Zedillo, era el Presidente de la República
quien podía designar al presidente de la Corte y que actual
mente son los ministros los que lo eligen. Existen otros tres
aspirantes: Alberto Pérez Dayán, Mario Pardo Rebolledo
y Alfredo Gutiérrez Ortiz. En fin, apenas comience el año
sabremos si han decidido entregar su independencia al
Ejecutivo. ¿Será?

Panistas no cierran cortina
Quienes se niegan a bajar la cortina en plenas celebraciones
navideñas son los militantes del PAN, pues nos aseguran
que mantienen en estos días múltiples reuniones para
afinar la estrategia con la que competirán el siguiente año
por la gubernatura del estado de Baja California. Habrá que
recordar que la entidad fronteriza fue la primera en el país
que experimentó la alternancia y que mantiene un Gobier
no panista desde hace 30 años; por lo tanto, las huestes de
Marko Cortés no se pueden dar el lujo de entregar con fa

cilidad el que representa su más simbólico bastión. Aunque
los números dicen que el morenista Jaime Bonilla marcha
a la cabeza en cuanto a las preferencias, los blanquiazules
apuestan a que un muy atribulado primer semestre en la 4T
haga reflexionar a los votantes. ¿Será?

Amenaza a trabajadores
Nos cuentan que las miles de renuncias que les están
pidiendo a los empleados de distintas dependencias de
Gobierno vienen acompañadas de una sonada advertencia:
si los trabajadores deciden ir ajuicio, seránboletinados para
que no puedan ser re contratados en ninguna dependencia
en tiempos de la cuarta transformación. Los afectados
apuntan que, ante la amenaza, varios contemplan ya ir a la
Comisión Nacional de Derechos Humanos, que lleva Luis
Raúl González, para ver si a través del mencionado orga
nismo logran frenar las medidas que está tomando la nueva
administración. ¿Será?

Y enMorelos...
Mientras la inseguridad sigue corroyendo al estado de
Morelos, se dice que su flamante gobernador, Cuauhtémoc
Blanco, en lugar de atender este problema a fondo con su
gabinete está más dedicado a los asuntos sociales, pero no
los vinculados a atender pobreza o desempleo, sino a estar
conlos cuatesy otras compañías enlargas comidas enres
taurantes de alta cocina... Algunos piensan que al ex futbo
lista le está quedando muy grande el cargo, algo parecido a
lo que le ocurrió cuando fue alcalde de Cuernavaca. ¿Será?
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